

Bucaramanga y Ocaña. Pueblos Hermanos

Mario Javier Pacheco

La hermandad de los dos pueblos fundados en los albores de la colonia tienen mucho que ver con coincidencias culturales nacidas de lo genético, si nos atenemos a las integraciones familiares derivadas de los intercambios comerciales que desde el siglo XVII se dieron en la región.

El camino real nos acercó en la conquista como la ruta de la mercadería y en las postrimerías de la colonia como la ruta de la libertad, luego que el joven coronel Bolívar designara a Ocaña como punto de cierre de la campaña del bajo Magdalena y punto de inicio de la campaña admirable para libertar a Venezuela.

Durante la guerra de la independencia el camino Ocaña Bucaramanga se convierte en ruta de la estrategia, cuando en diciembre de 1815 el coronel Francisco de Paula Santander es acorralado en Ocaña por las tropas de Morillo que avanzan desde Mompós y las tropas de Calzada que avanzan desde Pamplona, inexplicablemente para los realistas, Santander escapa por los farallones de Ocaña hasta Girón, sin perder un soldado para apoyar a las tropas del General Custodio García Rovira en la batalla de Cachirí.

Para Bolívar el camino real fue la ruta de la angustia en 1828 cuando debe hacer en Bucaramanga lo que menos sabe hacer, esperar, mientras los diputados deciden en Ocaña la suerte de su obra, la unidad de la Nueva Granada, Venezuela y Quito en la Gran Convención, sin poder estar presente.

Cinco repúblicas testimoniaron la ansiedad del general Bolívar que memorizó en su cerebro cada recodo, cada vado de río, cada posada caminera entre Bucaramanga y Ocaña que dilataba o aceleraba la urgencia de sus edecanes llevando y trayendo noticias de lo que hacían sus diputados y de lo que hacían sus enemigos con el Vicepresidente Santander a la cabeza.

Perú de la Croix nos describe al ser humano, al explosivo Bolívar dando fuetazos a su inquietud, tratando de domar su temperamento con paseos a Girón, apostando con sus soldados a nadar contra la corriente con un brazo atado a la espalda o a saltar un caballo de la grupa a la cabeza mientras su pensamiento vuela de Bucaramanga a Ocaña con una fijación infinita.

En 1841 inicia su carrera militar el ocañero de Ábrego Pedro Quintero Jácome, el prócer que acercará más que nadie a Ocaña con Bucaramanga. En 1859 siendo coronel, organiza en Ocaña un ejército liberal para combatir en Bucaramanga a quienes se habían levantado contra el gobierno del doctor

Manuel Murillo Toro, allí participa en la asamblea legislativa donde se le nombra designado para ejercer el poder ejecutivo del Estado y se elige presidente al doctor Eustorgio Salgar.

Socorro es capital del Estado de Santander en 1862, y allí se reúne la Asamblea Constituyente que elige Vicepresidente al General Pedro Quintero Jácome, quien por licencia del General Salgar, ejerce la presidencia desde el 21 de Diciembre de 1862 hasta 1863.

En 1865 fue nombrado nuevamente Jefe Departamental en reemplazo de don José de Jesús Hoyos desde el 1º de Diciembre, permaneciendo en el cargo hasta 1868, cuando muere, en Ocaña, el día 11 de marzo.

La Presidencia del Estado Soberano de Santander en cabeza de un ocañero de Ábrego es uno de los hitos de mayor acercamiento entre nuestras dos ciudades.

El 29 de mayo de 1849 se crea la Provincia de Ocaña, con gobernador y constitución propios y con mayores facultades que los departamentos actuales, la cual permanece hasta el 14 de febrero de 1857 cuando intereses partidistas la suprimen y su territorio se reparte, a Mompós. Cuando el 13 de mayo de 1857 se crea el Estado Federal de Santander, con las provincias de Pamplona y Socorro, el 15 de junio se le anexan Ocaña, Aspásica, Brotaré, Buenavista, Carmen, Convención, La Cruz, Palma, Pueblo Nuevo, San Antonio, San Calixto, San Pedro y Teorama, y desde ese momento los ocañeros somos santandereanos.

La Ley de 25 de Noviembre de 1857 del Estado de Santander, dice que uno de sus 16 municipios es Ocaña conformado por: Ocaña, Aspásica, Brotaré, Buenavista, Carmen, Convención, La Cruz, La Palma, Pueblo Nuevo, San Calixto, Teorama y Cáchira. La ley Santandereana del 23 de diciembre de 1857 dispone que este municipio tendrá como capital a Ocaña.

La Constitución de Rionegro de 1863 da al país el nombre de Estados Unidos de Colombia y, en 1864 se identifica como **Departamento de Ocaña**, al conformado por los distritos de Aspásica, Brotaré, Buenavista, Carmen, Cáchira, Convención, La Cruz, Ocaña, Palma, San Antonio y Teorama.

Seguimos siendo santandereanos

La Constitución de agosto 5 de 1886 establece que los Estados se denominarán departamentos, que se dividen en provincias, y estos en distritos municipales. Ocaña sigue como capital de los distritos municipales de Aspásica, Carmen, Convención, La Cruz, Ocaña, San Pedro y Teorama.

Como gobernador del nuevo departamento se nombró al General Guillermo Quintero Calderón.

Seguimos siendo santandereanos

En 1904 el General Rafael Uribe Uribe propuso un proyecto de ley, mediante el cual una porción del departamento de Santander se segregaría para formar un nuevo departamento con las provincias de Cúcuta, Pamplona y Ocaña.

El 5 de agosto de 1908 se crea el departamento de Cúcuta y Ocaña pasa a ser cucuteña hasta 1910 cuando por ley 25 del 14 de julio se crea el departamento Norte de Santander y Ocaña se convierte en un municipio nortesantandereano.

Desde 1857 a 1.908 es decir durante 51 años Ocaña fue santandereana

A través del tiempo Ocaña se ha manejado administrativamente de la siguiente manera:

NOMBRE	EPOCA	JURISDICCIÓN
Argutacaca, así se llamaba cuando era sede del Cacique Hacaritama Donde confluían varias tribus	Prehistoria	Cacique Hacaritama
Santa Ana, Nueva Madrid y Nueva Ocaña	1.570	Santa Marta
Villa de la Gobernación de Santa Marta	1.570	Santa Marta
Parroquia de la Diócesis de Santa Marta	1.575	Santa Marta
Ciudad de la Gobernación de Santa Marta	1.575	Santa Marta
Cantón de la Gobernación de Santa Marta	1.820	Santa Marta
Cantón número 4 de la provincia de Mompós	1.826	Dpto Magdalena
Provincia de Ocaña	1.849	Ocaña
Cantón de la Provincia de Mompós	Feb. 1.857	Mompós
Municipio del Estado Soberano de Santander	Jun. 1.857	Santander
Departamento de Ocaña	1.863	Santander
Provincia de Ocaña de Santander	1.886 a 1.908	Santander
Provincia de Ocaña del departamento de Cúcuta	1.908	Cúcuta
Municipio de Norte de Santander	1.910	Cúcuta

Más tarde, cuando las carreteras se abrieron a la velocidad de los automotores y las montañas parecían querer aislarnos surgió a comienzos del siglo XX el insólito cable aéreo que hizo bambolear sobre los abismos de 37 kilómetros las góndolas con pasajeros que iban de Ocaña a Gamarra y de allí por tierra hasta Bucaramanga. El ingenio humano volvió a acercar estas dos ciudades hermanas.

Hoy Bucaramanga es para los ocañeros el sitio de residencia de millares de coterráneos y de sus descendientes, la ciudad a la cual se acude en busca de salud y de oportunidades económicas y comerciales mientras a los bumangueses Ocaña tiende la mano desde siempre con su suave clima, sus mujeres hermosas, su turismo histórico, con la certeza que no es únicamente el pasado el que nos une sino un porvenir lleno de expectativas y esperanzas.

Hoy nos complace ver a nuestros gobernadores, los doctores William Villamizar Laguado y Horacio Serpa Uribe en el proceso del reencuentro del gran Santander para que el trabajo conjunto por la realidad objetiva de la contemporaneidad supere la añoranza de la memoria histórica, y los dos fragmentos de Santander, sin carreteras y con similares problemas de orden público, vuelvan a ser la gran empresa que a finales del siglo XIX nos hizo conocer como exportadores de productos a Europa y por la calidad de vida de nuestros ciudadanos.